



# *Au jour*

# *le jour*

## **Bulletin de la Société d'histoire de La Prairie-de-la-Magdeleine**

Vol. XIX, N° 2, février 2007

### **Mot du président**

Bonjour à vous tous, chers membres.

C'est avec un très grand plaisir que je vous annonce que votre Société d'histoire renouvelle son parc informatique. C'est ce que messieurs Robert Clermont président du conseil d'administration et Denis Sénécal directeur général de Desjardins Caisses Populaires de La Prairie sont venus nous annoncer lors d'une rencontre le 7 février dernier à nos locaux. Grâce à cette généreuse subvention, nous serons en mesure de vous offrir un service de grande qualité. Merci à monsieur Gaétan Bourdages pour avoir su mener à terme un dossier aussi urgent.

Comme vous le savez, l'assemblée générale annuelle arrive bientôt. Afin de rendre plus efficace la procédure annuelle d'élection, votre conseil d'administration a adopté certaines modifications aux règlements de la S.H.L.M. Je vous invite à prendre connaissance du texte à l'intérieur du *Au jour le jour*.

René Jolicoeur, président

#### **Prochaine conférence**

- **Les causes à l'origine des guerres modernes**
- **Le rôle clé des femmes dans les média électroniques depuis vingt ans**

par Monsieur Pierre Dufault

Le mardi 20 février, à 19 h 30

#### **Sommaire**

- Nouvelles de la SHLM 2
- Les mémoires de la SGCF 3
- Élection 2007 4 et 5
- Joseph Garnet Wolseley 6 et 7
- Conférence du mois 8

# NOUVELLES DE LA SHLM

## *35<sup>e</sup> anniversaire*

Après un parcours exceptionnel la Société d'histoire de La Prairie-de-la-Magdeleine (autrefois Société historique de La Prairie) fêtera cette année son 35<sup>e</sup> anniversaire.

Plus de trois décennies d'un cheminement marqué de grandes réalisations comme la déclaration de l'arrondissement historique, l'acquisition d'un bocal permanent, la mise sur pied d'une bibliothèque, l'acquisition et le traitement de nombreux fonds d'archives, la création d'Archi-Log, de nombreuses publications, etc.

Tout cela n'aura été possible que grâce au travail méthodique de nombreux bénévoles, chacun y laissant sa part de labeur au profit de l'organisme. La SHLM atteint donc l'âge de la maturité et il est important de convier à la fête tous les collaborateurs des trente-cinq dernières années.

Si vous souhaitez contribuer à la mise sur pied d'un comité des fêtes du trente-cinquième anniversaire, il vous suffit de contacter notre secrétaire-coordonnatrice au 450-659-1393.

## *Site Web*

Après de multiples péripéties et une réalisation semée d'embûches, notre site Web est maintenant fonctionnel. L'essentiel y apparaît pour le moment et nous y ajouterons graduellement de nouvelles rubriques. Si l'apparence actuelle du site vous semble un peu terne, soyez sans craintes il est prévu d'y ajouter de la couleur.

N'hésitez pas à nous faire part de vos commentaires et de vos suggestions car ce site Web doit refléter l'image de la SHLM dans ce qu'elle a de mieux à offrir aux internautes.

Allez-y, jetez un coup d'œil à votre site Web :

**[www.laprairie-shlm.com](http://www.laprairie-shlm.com)**

## *Nelligan à Cacouna*

Pour ceux et celles qui ont assisté à la conférence de Madame Marielle Bérubé sur Cacouna, voici l'adresse courriel à laquelle vous pouvez commander le livre sur Émile Nelligan à Cacouna : [epik@sympatico.ca](mailto:epik@sympatico.ca)

## *Conférence de Jacynthe Tardif*

Suite à la superbe démonstration de mai 2006 sur les vêtements en Nouvelle-France, tous attendaient avec impatience la nouvelle conférence de Mme Jacynthe Tardif sur le mariage en Nouvelle-France. Cette conférence était prévue pour le 22 mai 2007.

Hélas Mme Tardif nous apprenait récemment qu'elle ne pourra respecter son engagement puisqu'elle vient de signer un contrat d'un an pour travailler à l'aide humanitaire à l'étranger.

En lieu et place de Mme Tardif nous recevrons donc M. Claude Deslandes qui viendra nous parler « *des actes notariés et la généalogie* ». Cette conférence a reçu un accueil chaleureux à la SGCF. À noter à votre agenda.

## *Supporteur émérite*

Après avoir appuyé de façon magistrale notre exposition « *Docteur entrez donc!* » à l'été 2006, Monsieur Jean Dubuc, député de La Prairie à l'Assemblée nationale manifeste encore une fois son intérêt envers notre société d'histoire. En effet Monsieur Dubuc a décidé d'acheter un espace (carte d'affaires) sur notre site Web, ce qui va nous permettre de financer l'amélioration du site. Nous invitons nos représentants des différents niveaux de gouvernement à imiter le geste de M. Dubuc.

## *Mémoires de la SGCF*

La SHLM a fait l'acquisition de la collection des Mémoires de la Société de généalogie canadienne-française sur CD. Il est facile de s'y retrouver rapidement grâce à un moteur de recherche. Voir plus loin l'article de M. Jean Joly à ce sujet.

À noter que M. Joly était le signataire de l'article sur La généalogie des Français d'Amérique dans notre dernier bulletin.

## Les Mémoires de la SGCF sur CD de 1944 à 2002

Jean Joly, #28



La Société a acquis récemment la compilation sur CD des Mémoires de la Société généalogique canadienne-française de 1944 à 2002, soit les 53 volumes et 228 cahiers totalisant près de 20 000 pages d'articles intéressants et inédits.

Non seulement peut-on ainsi se procurer tous ces volumes des Mémoires à peu de frais mais aussi peut-on les conserver dans un espace des plus restreints, soit six CD. Le contenu a été transféré en entier sur le disque dur d'un ordinateur du centre de documentation, tel que recommandé par l'éditeur pour un accès encore plus rapide à cette banque de données.

Le lecteur peut parcourir les Mémoires à l'aide du Reader Acrobat d'Adobe, à partir de chacun des sommaires des volumes, ou en consultant l'index des articles, par auteur ou par sujet.

Mais l'avantage premier de cet outil est d'offrir au chercheur un instrument des plus pratiques grâce à la puissance du Reader Acrobat. Un usager peu familier avec ce moteur de recherche prendra soin de consulter préalablement le guide prévu à cette fin. Ainsi, qui veut trouver dans les 20 000 pages tous les passages où apparaît un mot, comme par exemple « Laprairie », n'a qu'à taper le mot dans la fenêtre affichée à l'écran (voir figure 1). La liste des 192 documents et des 2075 occurrences apparaît à l'écran...en 5 secondes.

Une occurrence est comptée chaque fois que le mot cherché apparaît quelque part. L'index sélectionné pour faire le test est celui d'Acrobat 6. J'ai utilisé l'option

« Mot ou expression exacts », sans aucun autre critère supplémentaire. Combien de temps un patient chercheur aurait-il mis à parcourir les mêmes 20 000 pages de texte pour obtenir les mêmes résultats?



Figure 1

Supposons maintenant que le chercheur veuille raffiner sa recherche pour limiter les passages à ceux mentionnant le « fort de Laprairie ». Même procédure, mêmes paramètres, en inscrivant cette fois les 3 mots concernés. Dix secondes plus tard le tableau suivant apparaît:



En cliquant sur chacune des références affichées dans la fenêtre des résultats, l'utilisateur pourra lire les pages correspondantes et même les imprimer. Un guide est offert pour préciser les divers paramètres de recherche et expliquer les modalités d'impression des résultats.

En espérant que vous saurez profiter de ce nouvel outil, je vous souhaite de bonnes recherches.

# ÉLECTIONS 2007

*Dans le souci d'améliorer nos règlements et de rendre plus efficace la procédure annuelle d'élections, le c.a. a adopté les modifications suivantes aux règlements de la SHLM :*

N.B. les mots en italique représentent des ajouts aux règlements alors le que le texte souligné indique des retraits...

## LE CONSEIL D'ADMINISTRATION

### 3.3.1 COMPOSITION

Le Conseil d'administration est composé de cinq (5) membres : un (1) président; *un premier* vice-président; *un deuxième* vice-président; un (1) secrétaire; un (1) trésorier. Cependant le président sortant s'ajoutera comme membre conseiller pour une période de six (6) mois; il sera sans droit de vote.

### 3.3.2

1. *dans le cadre des élections annuelles le c.a. nomme le président et le secrétaire du comité de mise en candidature. Le rôle de ce comité est de :*
  - a) *informer les membres en règle des postes en élection*
  - b) *susciter des candidatures de sorte qu'il y ait au moins une candidature pour chaque poste en élection*
  - c) *recevoir les candidatures et les valider*
  - d) *faire part des résultats à l'assemblée générale annuelle*

### 3.3.8 VICE-PRÉSIDENTS

En cas d'absence ou d'incapacité d'agir du président, le premier plus ancien des vice-président le remplace et en exerce tous les pouvoirs et toutes les fonctions.

## 4.2 ROULEMENT

Les membres du Conseil d'administration sont remplacés de la manière suivante :  
premier groupe : trois membres sont élus  
deuxième groupe : deux membres sont élus.

Lors de la première réunion du conseil nouvellement élu, les membres choisissent parmi eux : un (1) président; *un premier vice-président; un deuxième vice-président; deux (2) vice-présidents*; un (1) secrétaire; un (1) trésorier.

**4.3.2** Le secrétaire du Conseil voit à faire parvenir des mises en candidatures à tous les membres en règle ou honoraires.

*Le président du comité de mise en candidature doit voir à faire parvenir aux membres en règle un formulaire de mise candidature au moins un (1) mois avant la tenue des élections.*

*Les formulaires de mise en candidatures dûment complétés doivent être retournés au président du comité des mises en candidatures au moins dix (10) jours avant l'assemblée générale.*

**4.3.3** L'Assemblée générale procède à la nomination d'un président d'élection et d'un secrétaire d'élection. Le secrétaire de l'exécutif peut faire office de secrétaire d'élection.

Les mises en nomination ont été reçues par le Conseil d'administration avant l'Assemblée générale. Le président d'élection reçoit aussi de l'assemblée les mises en nomination aux postes vacants.

Il est permis de mettre en nomination un candidat absent si le proposant détient une procuration écrite dudit candidat.

Pour être en nomination, un candidat doit être proposé et appuyé par un autre membre en règle ou honoraire.

Le président d'élection énonce le mode d'élection ainsi que le nombre de postes à pourvoir pour l'année en cours. Il procède à l'élection *par vote secret*.

S'il y a plus de candidats que de postes à pourvoir, on procède à un vote secret. Ceux qui ont reçu le plus grand nombre de votes sont déclarés élus *par le président d'élection*.

---

En conséquence de ces modifications le c.a. a résolu de nommer Monsieur Jean-Pierre Yelle responsable du comité de mise en candidatures en vue des élections lors de la prochaine assemblée générale annuelle.



Nous avons appris le décès de Sophie Desrochers, fille de Claude et Liliane Desrochers, membres de la SHLM. Nous désirons offrir nos plus sincères condoléances aux membres de la famille pour la terrible épreuve qui les afflige.

# Joseph Garnet Wolseley De La Prairie au Soudan

Par Gaétan Bourdages

## **Présentation**

Le texte qui suit est pour l'essentiel inspiré de l'émission « Des idées plein la tête » animée par l'anthropologue Serge Bouchard et diffusée sur les ondes de la radio de Radio-Canada. Le 30 octobre 2006 M. Bouchard présentait, dans le cadre d'une heure consacrée aux remarquables oubliés de l'histoire, un portrait élogieux de Joseph Garnet Wolseley. On peut en apprendre davantage sur ce personnage en consultant le *Dictionnaire Biographique Canadien* (DBC) Volume XIV pp. 1176-1179 par O.A. Cooke ainsi que *Canadians on the Nile* de Roy McClaren.

## **Séjour à La Prairie**

Joseph Garnet Wolseley est né en Irlande en 1833. Jeune encore il choisit la carrière militaire et à partir de 1852 il prend part à plusieurs guerres coloniales à travers l'immense empire britannique : Birmanie, Inde, Crimée et Chine.

En 1862, Wolseley arrive en garnison à Montréal après avoir été affecté au commandement canadien en qualité d'adjoint au quartier-maître général. « Promu colonel le 5 juin 1865, il eut ses premiers véritables contacts avec la milice canadienne à l'automne, quand on le prêta au camp d'instruction de Laprairie (La Prairie), près de Montréal, à titre de commandant. Ce camp avait pour mission d'offrir une expérience pratique aux diplômés des écoles militaires tenues au Canada par l'armée britannique. [...] Chacun des 1 105 élèves-officiers inscrits au stage de trois semaines, exerçait successivement toutes les fonctions militaires, depuis celle d'officier supérieur de troupe jusqu'à celle de sim-

ple sentinelle ». (DBC) Les supérieurs de Wolseley parlèrent de son séjour à La Prairie en termes très élogieux. Il aura contribué de façon marquante à la formation des futurs dirigeants de la milice canadienne.

On se souviendra ici que, suite à l'invasion américaine de 1812, l'armée britannique avait décidé de construire une série de fortifications dans des endroits stratégiques à proximité des frontières avec les É.-U. Vers 1822 on érigea à La Prairie d'importantes casernes militaires en pierre qui étaient situées sur le site actuel de l'école secondaire La Magdeleine. Ces casernes après avoir été abandonnées, disparurent dans un incendie à la fin du 19<sup>e</sup> siècle.

## **L'affaire Riel**

En 1870 Wolseley prend la tête d'une expédition dans l'ouest canadien afin de « négocier » avec le gouvernement de Louis Riel.

« Du point de vue de l'organisation, l'expédition de la Rivière-Rouge fut exemplaire. Les détails en furent réglés avec un tel soin que les militaires purent franchir, avec tout leur équipement, les quelque 600 milles de terrain inhospitalier séparant le lac Supérieur et les Prairies. Il conduisit, [...] jusqu'à la Rivière-Rouge, une force composée de près de 400 soldats britanniques, de plus de 700 miliciens canadiens et de nombreux voyageurs et ouvriers civils – et ce sans perdre un seul homme. En tout, les membres de l'expédition firent 47 portages et parcoururent 51 milles de rapides. » (DBC)

Wolseley gardera un souvenir impérissable des nombreux *voyageurs* qui ont participé à cette expédition.

Rappelons-nous que les *voyageurs* sont des hommes forts et fiers, habiles à transporter passagers et marchandises sur de petits bateaux à travers tout le réseau hydrographique canadien.

Leur efficacité sur l'eau et sous des conditions difficiles est légendaire.

## *L'Égypte*

Dix ans plus tard, en 1880, la Grande-Bretagne décida d'intervenir en Égypte à la suite d'une révolte contre la domination turque. Wolseley se vit offrir le commandement de près de 31 000 hommes. Rawson, qui a servi sous les ordres de Wolseley à La Prairie, guide l'armée britannique à travers le désert. Au moment où Wolseley prend le contrôle de l'Égypte, les Anglais rentrent au Soudan *pour enrayer la traite des esclaves et libérer des populations civiles*.

En réalité on veut éviter que le Soudan n'envahisse l'Égypte et par le fait même prenne le contrôle du Canal de Suez. Le major-général Charles George Gordon qui dirige les troupes au Soudan, est piégé à Khartoum par les troupes du Mahdi.

En 1882, la Grande-Bretagne confie à Wolseley le commandement d'un corps expéditionnaire chargé de libérer Gordon. Se rappelant l'efficacité des *voyageurs* canadiens Wolseley a l'idée folle d'atteindre le Soudan en remontant le Nil sur 400 petits bateaux construits en Angleterre. Il obtient l'autorisation de faire appel aux vétérans de la Rivière Rouge pour conduire les bateaux sur les Nil. Quatre cents portageurs canadiens sont recrutés : métis, Iroquois de Caughnawaga, également des hommes de Trois-Rivières, Ottawa et Winnipeg. La troupe est composée de 50% de francophones catholiques et 50% d'anglophones protestants. Wolseley insiste pour avoir plusieurs Iroquois de Caughnawaga car ils sont habiles à sauter les rapides de Lachine sur des radeaux de poutres bois équarries (les cages), ce que les autres *cageux* ou *raftman* craignent de faire. N'oublions pas qu'à cette époque les Iroquois de Caughna-



waga sont catholiques et ont le français comme seconde langue. C'est à partir du début du XX<sup>e</sup> siècle qu'ils se sont anglicisés.

La liste de ces 400 *voyageurs* existe : il faudrait pouvoir la consulter pour voir s'il n'y avait pas des gens de La Prairie.

On traverse sur l'Océan King à partir de Québec. Le père Bouchard servira de leader spirituel auprès des franco-catholiques de l'expédition.

Nos *voyageurs* sont délinquants, souvent ivres mais vaillants au cours de cette remontée du Nil. Ils feront 4 des 6 cataractes du grand fleuve. Lorsque Wolseley se rend compte en décembre qu'il arrivera un mois en retard pour sauver Gordon, il décide qu'une moitié de l'armée poursuivra son périple par le désert. Seuls 100 des 400 *voyageurs* continuent l'expédition. Les 300 autres devenus inutiles reviennent au Caire et font la fête. Leur retour au Canada sera héroïque, ils rentrent pleins de fierté.

Wolseley arrive trop tard et Gordon ne sera pas sauvé. L'armée britannique finira quand même par reprendre Khartoum.

## *Conclusion*

« Les années que Joseph Garnet Wolseley passa au Canada furent décisives. Les futurs dirigeants de la milice canadienne qui subirent son influence au camp de La Prairie bénéficièrent de ses talents d'instructeur. » (DBC) Son ouverture d'esprit et sa capacité de faire confiance à ceux qu'il jugeait compétents ont permis à de nombreux canadiens de s'illustrer auprès de lui. Wolseley est décédé à Menton en France le 26 mars 1913.

## « Remarquables oubliés » à la SHLM

Grâce à la collaboration de Mme Réjeanne LeBlanc de la Société Radio-Canada, la SHLM possède sur CD de nombreuses émissions des « Remarquables oubliés » dont voici la liste :

---

Emma Albani	Marie Brazeau	Agathe de Repentigny
Samuel Haerne	David Thompson	Marie-Josèphe Angélique
Jean-Baptiste Chalifoux	Françoise-Marie Jacquelin	Gabriel Franchère
Pontiac	Georges Drouillard	Sacajawea
Prudent Beaudry	Pied-de-Corbeau	Gabriel Dumont
Étienne Brûlé	Marie Iowa Dorion	Pierre-Esprit Radisson
Gros Ours (Big Bears)	Tessouat	François-Xavier Aubry
Josée-Elzéard Bernier	Shana wditith	James Douglas
Père Albert Lacombe	Membertou	John McLoughlin
Les voyageurs du Nil	Donnacona	

On peut également consulter le site Web de l'émission pour en apprendre davantage :  
<http://www.radio-canada.ca/radio/profondeur/RemarquablesOublies/accueil.html>

### Conférence de Pierre Dufault

*La Société d'histoire de La Prairie-de-la-Magdeleine vous invite à une conférence avec Pierre Dufault ex-commentateur au Service des sports de la Société Radio-Canada. Depuis longtemps passionné d'histoire, M. Dufault vous propose une conférence en deux volets :*

- les causes à l'origine des guerres modernes
- le rôle clé des femmes dans les médias électroniques depuis vingt ans

C'est un rendez-vous à ne pas manquer mardi le 20 février prochain à 19 h 30.

*Nos conférences se donnent à l'étage du Vieux Marché au 249, rue Sainte-Marie dans le Vieux La Prairie. Entrée 2\$ pour les non-membres.*

Informations au 450-659-1393.

#### Éditeur :

Société d'histoire de La Prairie-de-la-Magdeleine

#### Dépôt légal 2002

Bibliothèque nationale du Québec

Bibliothèque nationale du Canada

ISSN 1499-7312

#### COLLABORATEURS :

**Coordination :** Jean-Pierre Yelle

**Rédaction :** Gaétan Bourdages, Jean Joly  
Jean-Pierre Yelle

**Révision** Jean-Pierre Yelle

**Infographie :** SHLM

**Impression :** Imprimerie Moderne La Prairie inc.

**Siège social :** 249, rue Sainte-Marie  
La Prairie (Québec) J5R 1G1

**Tél. :** 450-659-1393

**Courriel :** [histoire@laprairie-shlm.com](mailto:histoire@laprairie-shlm.com)

Les auteurs assument l'entière responsabilité du contenu de leurs articles et ce, à la complète exonération de l'éditeur.